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足跡橫跨政府財經機構、金融界、傳播業

人物

【記者陳泊村、林祐全專訪】走進財務系教授林蒼祥的辦公室，四處可見裱框的照片

，有國內外參加會議座談的留影，也有與陳水扁總統會面的合照，這些都是他豐富人

生的縮影。 

 

從物理學士到財金博士，從企業界到教育界，政府財經機構、金融界、傳播業都有他

的足跡，林蒼祥的人生一直充滿令人驚豔的轉變，但不變的是他對生命的熱情及理想

。 

 

他豐富的資歷背景與經歷，更於近日獲得微軟肯定，在本月十六至十八日獲邀前往美

國，參加由微軟公司總部所舉辦的「The Microsoft Government Leaders Forum-

Americas」。這個會議邀集世界各地致力推動「e化政府」的高階官員，以及產官學

界領導人參與，提供一論述空間平台，給產官學界領導人有相互交流的機會，討論關

於科技未來趨勢和行政部門的推動執行、當前的社會經濟發展、健康與教育等議題。 

 

台灣今年只有前教育部長、中央研究院副院長曾志朗、研考會主委林嘉誠、教育部次

長呂木琳、台綜院副院長李安妮博士、資策會代表與林蒼祥教授等六人獲邀參加該會

議。林教授將以淡江大學教授的名義參加會議，希望有助於本校在國際上的能見度

，在世界頂尖科技領域上嶄露頭角。 

 

林教授的學歷橫跨不同的領域，台大物理系學士、交大管科所商學碩士、美國波士頓

大學財金博士，橫跨自然組與社會組的求學過程，讓他看生命的角度更寬廣。林教授

一直都很清楚自己生命的價值何在，因此他一直在走自己想走的路。他高中就讀建國

中學，聯考分數本來可以上醫科，在七悾年代，當醫生是大多父母對子女的期望，但

他不屑銅臭味，因此填了台大物理系。他在台大的大學生涯，正逢學運熾熱之時，大

一下加入大學新聞社，成為他人生的轉捩點。「我大一下進大學新聞社之後，一直待

到畢業，在這其中，感到社會科學真的很需要人才，因此台大畢業後，就轉組去讀交

大管理科學所。」 

 

進入社會後，林教授的經歷跟學歷一樣，橫跨許多不同領域。行政院國安基金委員、



中華開發金控董事、中華開發工業銀行董事，是他財金方面的主要資歷，現職行政院

開發基金投審委員會及教育經費基準委員會的委員、台灣期貨交易所監察人、台灣財

務工程學會秘書長、全國商業總會顧問等多項職務，他也擔任過首都早報的副社長及

總經理，以及目前擔任東森媒體集團主筆，更曾是擁有兩百億資產的政光集團北縣世

貿中心總經理，為什麼他會放棄高身價的總經理一職，毅然決然投身教育界呢？ 

 

「我認為回饋社會最好的方法就是教書，因此在民國八十六年，我放棄了政光集團總

經理的工作，來到淡江任教，我認為既然從事教職就全力以赴，因此我很努力做研究

，五年就升等教授了，在當時我是財金系第二個教授，後來到財務系更是第一個教授

。」他講這些話的時候是很謙卑的，因為他不以此自滿，而他不屑銅臭味的性格又見

一斑。 

 

林教授對於能參與這次微軟盛會，充滿期待地表示，雖然科技領域不是他的專長項目

，但他在財經領域的研究與發表論文，自任教以來從不間斷，以及以前曾有參與決策

投資高科技產業及政府部門投資經驗，擁有充分的實務與學術地位，使他獲邀參與會

議。希望藉此機會除了能在科技領域裡，培養好的人脈與經驗，能與來自世界各地擁

有相同理念的頂尖人士交換彼此意見，共同為人類的未來生活擘畫藍圖。林教授也提

到，主辦單位微軟在網路上開放一論述空間（peer　network），使獲邀與會者可在

線上，對於全民參與無障礙數位環境的建立、促進投資機會、提高政府部門行政效率

等議題提供意見，並且在會期中挪出時間讓參與討論的與會者彼此交流。 

 

由於林教授的財經背景，他已在前兩項議題發表諸多意見，在推動無障礙數位環境方

面，他甚為推崇溫世仁所提出的「千鄉萬才」計畫，呼籲提供在經濟弱勢的地區，所

需的科技設備及技術，消弭數位落差、創造數位機會。他更進一步提出，除了要照顧

的經濟弱勢族群，相同地也要投入研發身心障礙者所使用的科技設施，在科技創新的

同時，讓所有階級的人都能享有平等利用、學習科技知識的權利。 

 

在訪談過程中，林教授一直都是很有禮貌很謙卑的對待每個人，助教幫他印文件資料

，他一連好幾聲謝謝，讓人看見他謙遜的一面。林教授勉勵大家對人生要有熱情跟理

想、失敗是最好的老師、做人要謙虛並廣結善緣、要衡量自己的能力，他認為做人要

有彈性，就會活的很快樂。他最後舉美國獨立宣言中的「人有權利追求快樂」為他的

生活態度做註解。




